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有30个省市都实行了政府投资项目代建制，各地的代建制做

法有相似的地方，也有不同的差异。我们也在奥运工程代建

制的工作中进行了不同的探索，奥运工程的特殊性就是于北

京的代建制不同。所以今天讲的是探索，而不是应用。奥运

工程的特殊性：首先北京市也有代建制管理办法，但是奥运

工程的代建制与北京的代建制不同。然后我们机构的特殊性

，我们机构的名称也由奥运工程指挥部改为2008奥运工程指

挥部。原因不仅仅是奥运工程，与奥运工程相关的桥梁、道

路也由我们统一指挥，调度。例如：机场，国家电视台，新

国展等等。 还有个特殊性是与代建制有关。08办既是委托人

，又是使用人，还是监管人。三位与一体，因此在代建制过

程中，委托的问题我们可能碰到了，使用的问题我们也碰到

了，监管的问题我们也同样碰到了。所以呢，今天的代建制

仅可能代表我个人观点，实际操作和借鉴意义不大，但是我

认为这些问题是相通的。 从五个方面介绍： 一、代建制的介

定 代建制定义：是指项目的投资管理单位通过招标方式选择

专业的项目管理单位承担组织建设和资金管理的工作，工程

竣工后交付给使用单位这样的一种制度。但是这个定义和我

们的做法来说，我认为定义窄了！为什么呢？只定义承担代

建制的承担组织建设和资金管理，实际上这是代行的建设单

位的责任，没有涉及到其他的工作，在介定中是没有的。这

样又带来了一个问题就是：代建制和工程总承包的关系，代



建制和项目管理的关系。现在大家都知道工程总承包是交钥

匙工程，他可不可以理解为代建呢？那么项目管理在工程建

设中可根据合同约定承担很多的管理工作，他也是代建的一

个组成，因此对代建的争议到目前仍然是存在的。有人认为

项目管理是代建的一种方向，还有人认为工程总承包是代建

的一种方向。另外行政管理部门对代建的认识同上面都不一

致，也存在对代建的理解不一致，那我想说明他们之间的关

系存在这问题。 二、奥运工程的基本情况。 29届奥运会一共

举行28个比赛项目，在北京是26个项目，在青岛是帆船，在

香港是马术。26个比赛项目按照我们现在的统计，新建设的

场馆31个，独立训练41个，还有5个相关设施。新建场馆里新

建的有11个，改扩建的11个，临建9个，那5个相关设施主要

是为奥运会比赛配套的。比如说运动员村我们叫奥运村，媒

体村、国家会议中心数字北京大厦、还有北京的奥林匹克森

林公园，这样五个相关设施组成了整个奥运工程。那我想说

明这些工程，是我们现在在北京推行的代建制，是不是所有

的工程呢？不是，为什么呢？现在从北京奥运代建投资工程

结构来说：有中央财政投资，有国家发改委的固定资产投资

，还有财政的改扩建投资，有北京市的政府投资、有区政府

的投资、还有国际奥委会的投资5.4亿，还有混合投资。所谓

混合投资就是政府投资一部分，企业投资一部分，比如说我

们国家体育场，政府投资58%，企业联合投资是42%；还有企

业自筹，大学自筹。因此从投资结构来看是多元化的。那我

们北京市是在奥运代建过程中，是由司长办公会定下来的，

对北京市政府投资的项目要实行代建制。所以在这个原则下

面，先推行第一批，有12个项目，这12个项目大概是25亿。



再推行第二批，主要是我们的训练场馆，还有改扩建场馆。

这是我介绍的奥运工程基本情况。 三、代建制在奥运工程中

的应用。 为了使代建制在奥运过程中顺利的实施，我们首先

提出了，要规范奥运工程的代建的行为。我们为了顺利实施

，我们会同了北京市发改委，财政、建设、审计、监察、法

制办等各个部门。我们制定了奥运工程代建制的管理办法，

奥运工程代建制的实施细则，实施方案，以及合同文本四个

文件，这四个文件就是规范行为的。里面很多主体的责、权

、力在合同中就加以明确。从目前的12个项目代建情况来说

还是正常的。而且我们12个项目都是公开招标的方式确定的

，都已经签定了代建合同，已经开始了实施。对目前的应用

我就说这些 四、代建制在奥运工程中存在的主要问题。 在奥

运工程中主要有13个方面的问题 第一个，就是体制性障碍并

缺乏法律依据的问题。应该说是我们碰到的第一个问题。为

什么说是体制性障碍？国务院发布了投资体制改革决定以后

，作为发展改革部门来说，他是牵头单位，因此作为中央或

北京市出台一些管理规定。作为一个建设工程应该涉及到是

方方面面，发改委主要是立项审批上面。但是涉及到资金上

面，我们的财政部门就要站起来说话了，他说资金是从我这

出去的，花多花少应该是我审查、监管，我是审查单位，监

管单位，因此他也出了一个文件《代建制的指导若干意见》

，在这意见里面，他参照建设单位管理费，明确了代建制的

取费标准。那么他也是一个管理单位。然后建设行政主管部

门又站出来了，认为真正的代建实施过程是在建设阶段，一

旦工程开工到竣工，时间是最长，投资花费又最多，那么他

又推行工程总承包和项目管理，他认为项目管理在这里面应



该是起主导作用，因此建设行政主管部门认为在代建管理里

面也是主管部门。然后是审计，由于我们政策不配套，有些

东西超出了一些规定，审计部门说你这个没有依据，你为什

么这么作，现在奥运工程是实行全国加和北京两级审计的，

现在已经进入审计了。那么就是说你没有依据就是违法。这

个问题就要提出来了。监察部门也说，所有如果不合法或违

法规定的要予以纠正。大家看，这么多的管理部门都在围绕

代建在进行管理，客观上来说大家都在管但都没管好。这是

我个人观点。作为奥运工程出现这样的情况也很正常，首先

说法律依据，我们就是国务院的一个决定，按照许可法来说

，一个决定算不上什么层面，够不成法律法规，就是一个规

法性的文件。因此，法律的效力不足。这是第一个问题。我

想所谓搞代建制的，管理代建制也好，使用代建的也好，我

想你们也是应该碰到的。 第二，碰到的是关于代建单位的资

格问题，你要搞代建马上面临的就是这个问题。资格问题，

首先说我们的建筑法规定：第十三和十四条规定，从事建筑

活动要经过审查，取得资格资质，然后在资质范围内从事建

筑活动。但是这里没有代建制，特殊点出我们的设计、勘察

、施工、监理，就点了这几个行业要资质。那么代建制算不

算建筑活动？现在就两种观点，一种认为它属于，另一种认

为它不属于。一种认为，法不禁止便自由，法律上没有说代

建制，从法理上来说对公平来说的，而不是对行政机关说的

。我们法律上都没有这些规定，怎么能行呢。对我们管理机

关来说：法无条文不可为。应该按照这个理解。建筑法

是2000年颁发的，我们代建制是从2004年开始实施的，因此

法律在前，决定在后。因此在这碰上的就是资质问题。从我



们现在的行政许可法第十二条来说，取得这个许可的条件，

第三项，就是象我们从事这个活动的都必须取得资格。具体

条文大家可以看第三项，这就意味着大家要实行代建制，是

个许可行为，要审批，必须先取的资格这一问题，因此资格

也一直在我们这也是形成争议的。 第三个问题，关于招标问

题。招标问题也同样存在这样的问题，是不是招标，代建工

程招不招标，或者人代建人招不招标。按照招投标法的第三

条规定：在中华人民共和国境内从事勘察、施工、设计、监

理、和主要的材料设备都应该招标。但在这个招标法里面也

没有说到代建，代建就意味着可以招标，也可以不招标。而

且我们招标的方式呢，有公开招标，邀请招标，和直选三种

形式，那我们要到底招不招标，这是很现实的问题。 第四个

问题，关于取费问题，这是不可逾越的。对于收费，我们首

先说，代建单位属不属于中介，这个定义我们也没下过，如

果属于中介，比如说监理、招投标代理、造价咨询都是中介

的话，国家还有指导价取费费率。那我们代建呢，也没有明

确。也没有，那好，财政部制定了一个规定，他把这个代建

制的取费，定义为代建管理费。这个费呢，大家可以参考一

下财政部的300号文件和394号文件，这两份文件都是讲的对

代建的规定，这个取费标准最高的是1.2%，一千万以下的。

大家可以想像一下如果一个代建，一千万以下的是1.2%。然

后超过两千万以下的是阶梯是的取费，肯定低于1.2，我们奥

运工程代建费有0.8%左右的，这个代建费就定下来了，问题

就是这个代建费仅仅单位是管理费，还是包括代建其他内容

。如果只是管理费，那就变成传统建设单位就是代建单位。

如果把代建费扩大内容，他把相关的内容都纳入代建，比如



科研，编制、招标代理，造价咨询，那这个代建费的意义就

不是代建管理费的意义了。因此在取费上面出现了问题。另

外，在财政部这个文件里他又提到了这样一种情况，特殊情

况却需超过事先要报批同级财政部门审核批准，这种情况是

不存在的，为什么呢，我们的代建制都是招标的，也就是说

费是提前已经确定了。他不可能说事后再超，如果超，我们

的合同权利义务就要改，那怎么可能呢，所有事后审核办法

是不可能的，所有取费的问题也是一个现实问题，而且我们

取费也实在是偏低。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


